

Subscripción Mensual  
C 3.00  
Número Sueltos:  
15 céntimos  
Número Atrasado:  
25 céntimos

Teléfono 1036

AÑO II

Núm. 185

## Información mundial cablegráfica

PARIS, 31.—«Le Matin» desmiente formalmente el rumor de que la misión de Viviani tuviera carácter financiero.

GINEBRA, 31.—El gobierno alemán dirigió a la Sociedad de las Naciones nuevas protestas contra la extensión de la ocupación de la Rhenania.

PARIS, 31.—«Le Petit Parisien» anuncia que en Londres Lloyd George, el Ministro de la Guerra y el Mariscal Wilson tuvieron una conferencia relativa a las sanciones militares que deben imponerse a Alemania con motivo de su negación de pagar los 12 mil millones de marcos oro del 19 de mayo.

«Le Journal» dice que en Berlín la actitud de la prensa prueba que la reacción es responsable en el movimiento comunista actual. Todos los diarios de la derecha reclaman la institución del régimen militar y el aumento de efectivos en el Peichwehr y autorización para organizar intervenciones en la lucha. Otros como «La Gaceta» y la «Croix» abonan para la restauración de los Hohenzollern.

CONSTANTINOPLA, 31.—El Gobierno turco publica una nota protestando contra el ataque heleno, lo cual constituye una agresión injustificable en el momento en que los aliados buscan el modo de resolver pacíficamente el problema de Oriente.

PARIS, 31.—El Senado adoptó un proyecto por el cual se aprueban las convenciones y arreglos de la Unión Postal Universal firmados en Madrid.

ROMA, 31.—Una nota oficiosa desmiente el pretendido complot terrorista de la marina italiana.

PARIS, 31.—Los delegados de la Confederación General de Trabajadores y del Partido Socialista salieron para Amsterdam para tomar parte en dos Conferencias Internacionales que se ocuparán del asunto de reparaciones. Por otra parte la sociedad de sindicatos internacionales reunió en Amsterdam delegaciones obreras de Francia, Alemania, Inglaterra, Italia y Bélgica para poner a su debido punto los proyectos que la C. G. de T. pone en deliberación ante los representantes de las regiones liberadas.

Londres, 31.—La policía tuvo que reprimir una indigna manifestación organizada con ocasión de la salida de Mr. Churchill para Washington; hubo un muerto y varios heridos, de los cuales tres gravemente.

BUDA-PEST, 31.—La llegada del ex-Emperador Carlos parece haber sorprendido completamente a los centros oficiales. La conducta del Regente quien decidió al rey alejarse de Buda-Pest está unánimemente aprobada. Dos diputados que estaban al corriente del proyecto de restauración monárquica y que procuraron ganar a dicha causa parte del ejército lo mismo que el general Lutaciz fueron arrestados.

PARIS, 31.—«Le Petit Parisien» anuncia que el gobierno británico mandó un embajador ante el gobierno de Harding con instrucciones para la aplicación rápida de las sanciones económicas.

BERLIN, 31.—La situación continúa mejorando a pesar de los esfuerzos de los comunistas, especialmente en Sajonia y Westfalia. Se señalan, sin embargo, nuevos atentados terroristas en diversos puntos.

ROMA, 31.—La «Tribuna» anuncia que el Consejo de Ministros ha propuesto al Rey la disolución de la Cámara, y que las elecciones se verificarán del 15 al 22 de mayo.

GINEBRA, 31.—La décima Conferencia Internacional de la Cruz Roja se inauguró bajo la presidencia de Ador.

En una alocución éste declaró que la Cruz Roja de los Soviets no había correspondido a la invitación de participar que se le había hecho. Dijo que era de sentirse la ausencia de las delegaciones francesas y belgas quienes declararon que se abstendrían

## Acerca del asunto del Asilo de Las Mercedes

Ultimamente los periódicos han comentado desordenadamente en esta institución, tales como saqueos e incorrecciones de todo punto lamentables. Eso no puede asombrar a nadie; pero lo que sí es injusto es que sin conocimiento de causa se deje la responsabilidad a la época de la Dirección del Dr. Rojas, a quien todos admiramos por su corrección, bondad y competencia profesional.

Ha bien sabido que él fué quien fundó el Asilo de Leprosos, y que no obstante los obstáculos que se ofrecen para una obra de esa naturaleza, llegó a colocar a gran altura, dotándola de laboratorios, salones adecuados, gestionando los fondos necesarios para su sostenimiento, y procurando, con abnegación proverbial en él, el alivio de los enfermos a su cuidado. El, pues, ha sido el padre de la institución, y no es concebible que quien puso sus mejores empeños en algo tan noble, como es cuidar a los que se ven desamparados, que quien se esforzó siempre desinteresadamente por organizar una institución de acuerdo con los adelantos de la ciencia, fuera después a permitir toda clase de desórdenes, sin provecho personal ninguno.

«Es posible concebir que quien ha sacrificado en muchas ocasiones sus intereses privados en beneficio de un Asilo que él fundó y de lo cual debe sentirse orgulloso, fuera después a destruir su propia obra, que tantos suspirios le ha costado? ¿iba él a permitir que se le quitaran las camas a los pacientes, que se llevaran piezas de los edificios, que destruyeran los sembrados y que se maltrataran a los enfermos, cuando esos mismos edificios y esos mismos sembrados y los favores buscados a los asilados eran

mientras tanto ciertas consideraciones políticas causadas por la presencia de Alemania, no fueran puestas en claro.

Una nota de la sección de Hacienda de la Sociedad de las Naciones dice que un 97% del primer presupuesto de organización fué pagado. Todos los Estados que eran miembros de la Sociedad en tal época satisficieron su cuota menos Argentina, Paraguay y El Salvador.

BUDAPEST, 31.—El ex-Emperador Carlos prepara de acuerdo con Belgrado y Bucarest una tentativa para apoderarse nuevamente del trono de Hungría.

París, Londres y Roma fueron informados de estas medidas.

BERLIN, 31.—Los comunistas apagaron las calderas en los talleres de Westery; el trabajo está interrumpido.

PARIS, 31.—«Le Temps» dice que el gobierno francés dirigió ayer a los representantes extranjeros un telegrama-circular, en el cual daba a entender que el gobierno francés manifestaba claramente su oposición a la restauración de los Hausburgos.

«Le Temps» dice que hay una combinación tendiente a reemplazar a Carlos por su hijo, lo cual es incompatible con la voluntad de los aliados, y se pregunta cómo el gobierno húngaro puede prestarse a tales combinaciones.

PARIS, 19.—Se anuncia de Budapest que la «Petite Entente» protesta acerca del gobierno de Hungría contra la restauración eventual; es probable que la «Petite entente» emprenderá nuevas demostraciones contra Hungría.

ATENAS, 19.—Las tropas griegas progresaron unos diez kilómetros al sur de Adzazar y ocuparon el pueblo de Avjin y una cresta vecina después de haber rechazado 22 contra-ataques.

GINEBRA, 19.—La Conferencia Internacional de la Cruz Roja, se clausurará el 30 de marzo. Resolvió unánimemente invitar inmediatamente a las 35 ciudades nacionales de la Cruz Roja de Austria, Bulgaria, Finlandia, Hungría, Luxemburgo, Méjico y Siam.

PARIS, 19.—Se anuncia de Berna que el gobierno húngaro solicita de Suiza la autorización de dejar volver al ex-rey. El Consejo Federal decidió en principio no oponerse a su regreso.

obra suya, noble obra suya que la gente desahogada se complace en reconocerle?

Urge que se hagan todas las investigaciones del caso,—que el mismo Dr. Rojas pidió desde hace tiempos,—para sentar responsabilidades, pero no procede adelantar juicios equivocados que después lamentarían los mismos que hoy señalan las incorrecciones.

Estoy absolutamente seguro de que quien más puede dolerse de la desorganización del Asilo es el mismo Dr. Rojas, ya que él fué su fundador y quien lo sostuvo a pesar de las dificultades de todo orden que se le presentaron al paso.

Puede él estar convencido de que la sociedad en que vive lo merece siempre como lo que él es y merece: uno de los médicos más competentes de Centro América, de generalista simpático; un modelo de caballero y que ha vivido alejado de la política no obstante que en diferentes ocasiones se le han brindado posiciones halagadoras; un corazón abierto a todas las generosidades que siempre ha procurado el bien de los demás; un hombre que está pobre no obstante su fama profesional porque nunca ha explotado como negocio su carrera, ya que son numerosísimas las familias que él cura gratuitamente; a más de asilado de Las Mercedes, a más de asilado económico y de haber dejado en él largos años de trabajo constante y de abnegación, le cuesta ahora la amargura de que manos profanas lo hubieran desorganizado y saqueado, contra todo espíritu humanitario, sin tener piedad de quienes viven por siempre alejados de los hombres.

RICARDO JINESTA

PARIS, 19.—El Ministerio de Relaciones Extranjeras no ha recibido ninguna confirmación de que el ex-rey Carlos marchara al frente de las tropas húngaras sobre Budapest.

## La Ley de Convertibilidad

Hoy aparece en la Gaceta Oficial con el texto de la ley la famosa de convertibilidad de los billetes en oro. El texto de dicho decreto lo daremos en nuestra próxima edición.

PARA COMPRAR A MITAD DE PRECIO todo lo que desee, hay que visitar el BAZAR DE SAN JOSE.

## La velada de antenoche en el América

Con éxito completo se efectuó antier en la noche en el América la función de beneficio de la simpática dama joven señora Elena Vázquez. Todos los números resultaron coronados de éxito y la selecta concurrencia aplaudió con entusiasmo. El monólogo «La Huelga de los Herreros», tan bien declamado por nuestro estimado compañero señor del Valle fué la nota culminante; dejó a los señores nuestro parábola y unir el nuestro a los otros aplausos que tan nutridos se prodigaron.

## Hundirán los barcos de guerra

Estados Unidos gasta el 97 por ciento del presupuesto en guerra y el tres por ciento en educación. —Asegura Eugenio Debs.

Eugenio Debs, el presidiario más distinguido en Atlanta por haber sido un candidato presidencial en las elecciones por el Partido Socialista discutiendo las cuestiones de la guerra, hizo estas manifestaciones según «El Tiempo» de Nueva York.

«Yo hundiré la marina de guerra al fondo del mar y desbandaré al ejército. Luego levantaré mis brazos desnudos al cielo; ninguna nación civilizada se atreverá a atacarnos. Yo he asistido a muchas reuniones donde todos los hombres estaban armados: yo he estado siempre enteramente desarmado y precisamente soy fuerte por mi carencia de armas. Un senador demostró el otro día que los cuatro biliones que se gastaban en guerra, pagos de guerra y preparación de guerra o mejor dicho que de los cuatro biliones del presupuesto general, el 97 por ciento se gastan en guerra y tres por ciento en educación. Esa es la obra de Wilson. Yo estoy por la construcción y no la destrucción.»

EL 19 AL 8 DE ABRIL, Abarrotes y Telidos a Precios NUNCA VISTOS. SOLO UNA SEMANA! Al Siglo Nuevo y Bazar de San José.

## Nombramiento de Cónsules

Fueron nombrados Cónsules de Costa Rica ad honorem los siguientes señores: don Federico Starke Nietter, en Munich (Alemania); don Domingo Nájera de Pindler, en la ciudad de México (Estados Unidos Mexicanos); don Trinidad E. Lacayo para Vicecónsul, en San Diego de California (Estados Unidos). Consideramos acertado el nombramiento hecho por tratarse de personas todas de alta competencia y honradas acrisoladas.

DEFINITIVAMENTE tendrá Ud. otra ocasión de comprar a los precios actuales. Visite AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE.

## POLITICA HACENDARIA

¿Circulación inconvertible?

No hay que olvidar que todas las transacciones reposan sobre una base tal, mejor dicho carecen de base, cuando el Gobierno y los Bancos no llenan sus compromisos en especie.—MARC WOLOWSKI

La mayor facilidad dejada a la importación y exportación del oro es condición esencial de la prosperidad, y es elemento fundamental de la sinceridad de los precios.

Quiere el señor Tovar que el país aumente su stock de oro para que pueda poner en circulación instrumentos de crédito dignos de confianza y en que el acto anterior.

Banciero entre comillas las palabras textuales de que se sirve el señor Tovar para darnos a conocer tan opuestos pareceres, que sólo pueden anarse interpretados como una aspiración a que tengamos una circulación inconvertible, aunque muy bien respaldada con el oro, el cual según su propia afirmación «no pasa de poder buenas condiciones para servir de moneda».

Creemos haber dicho en anterior artículo cuanto había que decir respecto a una garantía o respaldos intangibles. Pero, como es de la mayor importancia, la divulgación de las verdades económicas, sobre todo en momentos en que la Cámara toma en sus manos la tarea de resolver nuestro problema monetario, insistiremos sobre los inconvenientes de una circulación inconvertible, para que se eviten los males que produce y la imperiosa necesidad en que estamos de salir de ella lo más pronto posible.

En régimen de circulación inconvertible hemos estado desde hace seis años, y en ese mismo continuaremos, mañana, después que los Bancos privados hayan cambiado por oro los contados billetes que guardan los particulares, y en ese mismo régimen seguiremos, desgraciadamente, hasta que no nos sea dable volver a la sana circulación de la moneda o del billete convertible a la par.

Esto quiere decir, que la situación por lo que respecta a la circulación inconvertible, no variará por el hecho del canje o retiro de unos cuantos billetes que prácticamente estaban, desde hace años, fuera de la circulación.

Quiere decir, al mismo tiempo, que conocemos por dolorosa experiencia el señor Tovar, y que, por nuestra parte, lamentamos tener que sufrir aún, por un tiempo cuya duración no podemos prever, pero que por corto que resulte no lo harán parecer largo los males que acarrea.

«Bos males pueden resumirse en las siguientes líneas: «La circulación inconvertible carece de fijeza de valor, aleja la comandita de capital extranjero que, en países nuevos como el nuestro, es la base del rápido desarrollo de la riqueza; es el ideal de la moneda imperfecta; si sube su valor, se rebaja arbitrariamente el valor de todas las subsistencias; se producen trastornos en la producción, cuyos costos resultan desproporcionados en relación al precio de los productos, se alteran los contratos en perjuicio del productor, del arrendador y del deudor; si baja su valor, transitoriamente beneficia a los productores y deudores, pero enajena las subsistencias y hace desgraciada la vida de los que viven de salario, empleo o pequeñas ventas.»

«En desahucio tal situación.—Pueden asegurarnos que haya medio de evitarla, manteniendo una circulación inconvertible, los que hablan de depreciar al oro en su función circuladora? No estarán, éstos, imitando la actitud de la zorra del fabulista que despreciaba por «verdes» las uvas que estaban fuera del alcance de sus dientes?»

En realidad, el cataclismo económico producido por la gran guerra, ha dejado sepultadas las finanzas de medio mundo bajo tales montañas de papel inconvertible, que es natural y lógico que el espíritu humano trate de hallar un remedio más rápido y menos difícil que el de la vuelta a la circulación monetaria o bancaria convertible.

Pero ninguno ha encontrado solución al problema y los más se contentan con esperar a que el oro pueda ser con el tiempo sustituido por otro mejor modelo monetario. Y, el mismo señor O. T. Falk, citado por el señor Tovar y cuya es la idea subrayada, se ve forzado a reconocer que para los cambios internacionales no se podrá prescindir del preciado metal.

Pues bien: el destino final que recibirá el oro arrojado al mercado por la conversión de los billetes de los Bancos particulares no es otro que un destino internacional: irá a saldar parte de las deudas que Costa Rica en el exterior, en bien de nuestro crédito, en mejora de nuestra balanza comercial y en alivio de nuestra situación interior. Ejercerá su poder dinámico en nuestro favor como en favor de los países a donde llegue, mientras que encerrado en los Bancos no ejercerá ni el poder de servir de base a la columna de los billetes bancarios, ya que los referidos bancos habían, prácticamente, cancelado sus emisiones.

Y esa función que llenará ese oro, es igual a la que llenará el oro argentino, cuya salida acaba de permitir aquel Gobierno, precisamente para ayudar a saldar su adversa balanza de pagos y aliviar la situación de su cambio monetario con el exterior.

Pero, es conveniente a nuestro intento y de gran interés para combatir aisladas opiniones y singulares teorías, no comprobadas en la práctica, ocupen más capacitados para emitirlos, por su ciencia y por sus funciones, y, cuál mejor, que la opinión resultante del sólido pensar de los principales hacendistas y economistas del mundo, reunidos, especialmente para estudiar los magnos problemas de la época actual.

Y, ellos resuelven en la magna conferencia financiera de Bruselas, que es necesario volver a la sana circulación monetaria, disminuir la cantidad de papel que agobia al mundo y dar un golpe final a las llamadas leyes de emergencia. Y entre esas leyes figuran las pseudo monetarias que prohíben la circulación de los metales.

Por fin percibí claramente el cambio que denunciaba en las facciones del cardenal la fuga de su vida; por este cambio fué tan despacioso, esta transformación tan lenta, que pasaron cinco minutos durante los cuales la monja siguió velando, amorosa, la plida e inmóvil silueta del prelado, hasta que al fin vino al convencimiento de que el alma del buen cristiano había volado ya hacia los cielos. Así este contandole el Diario de la Marina este suceso:

«A los pocos minutos salía la triste noticia de la casa en la que había vivido y trabajado.

## Los EE. UU., primera potencia militar

## Importante sesión de la Cámara efectuada ayer

A las 15 h. comenzó la sesión, después de leída, aprobada y firmada el acta anterior.

La Mesa lee una nota del señor Ministro de Hacienda comunicando el «Ejecutives», de la que es ya ley de la República sobre Convertibilidad de Billetes.

Procede igualmente dando lectura con todo su articulado al proyecto que comienza a dársele tercer debate, para reducir a seis millones de colones, la emisión de bonos de conversión de la deuda interna.

Aragón.—Se extendió en consideraciones sobre el dictamen de la mayoría y expuso que el señor Ministro de Hacienda, había hecho ya inversiones indebidas que resultaban irregulares, de que el Congreso no debe tolerar y mociona para interpellar al señor Ministro de Hacienda, a fin de que venga a dar las explicaciones del caso, y diga en que forma fueron invertidos esos valores. En su departamento que es la Contabilidad Nacional se guardan esos valores y el Congreso debe conocer por qué se saltan las vallas con esa irresponsabilidad a las leyes.

Ortiz.—No da su voto a esta moción y no cree justos esos reproches. En el curso del debate conocerá la Cámara si hubo uo indebido; ahora tratamos tan solo de reducir esa emisión expresando así la idea de la Secretaría de Hacienda.

Billo.—Precisa conocer cuales pagos se hicieron con esos bonos no estando autorizado el Ministerio de Hacienda para estas operaciones. No vi hostilidad ninguna. Otros elementos del Gobierno están en movimiento para herir al Sr. Ministro, y dice estar con la propuesta del Sr. Aragón.

Arias.—Ya con anterioridad el señor Ministro de Hacienda envió una nota, manifestando estar siempre dispuesto a dar por escrito toda clase de datos que se le pidiera cuando haya una duda, como en este caso, y la Cámara aceptó de conformidad. Teme que ya explicó todo por la nota referida. Manifiesta que la Cámara ha dado leyes pagando cuentas con esos Bonos, y hasta él mismo ha votado alguna de ellas. Con la venida del señor Ministro que daremos en el mismo estado, pues dirá que motivos de conveniencia al Estado le obligaron a efectuar dichos pagos.

No da su voto reservándose para reformar el artículo 39 a la idea propuesta por la mayoría.

Pérez.—Le refuta al Sr. Arias como mera aclaración; que él también presentó un proyecto de la Junta de Educación de Santa Cruz, que el Gobierno debe, y ese no entra en este caso.

Peralta.—La suma de \$20,000 que aquí se votó para una escuela del Naranjo, no fué pagada y esa suma debe apartarse.

Saicho.—Da su voto a la moción Aragón. No abriga sentimiento de animadversión hacia el señor Ministro, si no más bien simpatía, pero debe llamársele para que venga a justificarse de esa grave acusación que se le acumula por pagos que dicen, hizo efectivos, de giros correspondientes a la Administración

contemplarlo por postera vez. El juez se cantará una solemne misa de réquiem y su cuerpo será colgado en el nicho de la cripta.

En los funerales se congregará la más nutrida representación de personalidades eclesiásticas que se ha visto en los Estados Unidos.

En el número de telegramas y cablegramas que dos altos dignatarios del Arzobispado mandaron a las cinco partes del mundo se hallan mensajes a cien Obispos, a 14 Arzobispos y a innumerables miembros de la jerarquía católica.

Su Ilustrísima J. J. Clennon, Arzobispo de la archidiócesis de San Luis, predicará el sermón en los funerales.

La noticia de la muerte del cardenal se propagó por la ciudad con gran rapidez y el luto fué general. Todos los tribunales suspendieron sus sesiones cuando las campanas de la catedral doblando a muerto anunciaron la triste nueva.

Al recibir la noticia el Alcalde Broening ordenó que la campana de la casa del Ayuntamiento doblase 86 veces, una por cada año de existencia del difunto cardenal, y que la bandera se izase a media asta en todos los edificios públicos hasta después de celebrados los funerales.

Al comentar la noticia de la desaparición de este buen apóstol de corazón bondadoso, consagramos un recuerdo a esta lumbrera de la Iglesia, que fué una de las personalidades más salientes de la actual sociedad norteamericana.

NEW YORK, 26.—(Especial para el DIARIO DEL COMERCIO). Con ansia era esperada la orientación que el nuevo Gobierno diera a las cuestiones de armamento. En los altos círculos navales y militares predomina, si se quiere más acentuada, la tendencia al acrecentamiento de los medios ofensivos y defensivos del país. Los Secretarios de Marina y de Guerra han declarado que no les es posible a los Estados Unidos quedarse a la retaguardia del mundo, que por el contrario, mantendrán los altos presupuestos votados para los gastos militares los que colocarán a Norteamérica dentro de cuatro años, a más tardar, a la cabeza de las potencias navales del globo. Nuestra flota del Pacífico estará muy en breve en condiciones de medirse con la de cualquier nación en el mismo océano y la del Atlántico será superior en número y calidad a la mayor flota existente.

El ejército será adiestrado en todo el país por medio de una organización especial del soldado ciudadano, el que sin estar de alta en los cuarteles reciba instrucción militar durante ocho horas a la semana; al cabo de 3 años Norteamérica tendrá 11 millones de hombres perfectamente capacitados para hacer la guerra, y sus fábricas de pólvora y municiones darán un total que será el triple en potencia de lo que puedan producir todas las demás fábricas del mundo.

La actividad de los dos departamentos de guerra y marina no decrecerá, se ha declarado, a menos que las principales naciones del mundo se pongan de acuerdo para la limitación de los armamentos.

El día 23 del corriente marzo el Secretario de Marina Mr. Edwin Demby llegó a la base marítima norteamericana de Guantánamo en Cuba. El viaje lo realizó desde Hampton Roads hasta Guantánamo a bordo de uno de los más modernos y rápidos torpederos americanos, el Crowningshield.

El Secretario Demby llegó temprano de la mañana y a la tarde, después de una larga conversación con los jefes de la escuadra naval y los capitanes de barcos, pasó a bordo del acorazado Pennsylvania, barco insignia de la flota, desde donde presencié los difíciles y múltiples ejercicios de tiro al blanco realizados. Estos ejercicios se repitieron en la mañana y la tarde del jueves veinticuatro.

Al día siguiente, por ser Viernes Santo (Good-Friday) la escuadra descansó en todos los mares del mundo; a las tres de la tarde, con los honores de ordenanza, vestidos de gran gala todas las marinerías, el pabellón de las barras y las estrellas fué arriado hasta las cinco de la tarde en homenaje al recuerdo de la Cristiandad.

El sábado en la mañana, el Secretario Demby, en un destroz, se dirigió de nuevo a Washington desde donde ha congratulado a los Jefes del Atlántico por el estado en que encontró la flota.

Con frecuencia seguiré remitiéndole estos mensajes a su estimable diario en los que procuraré informarle de los sucesos más salientes.—CORRESPONSAL.

uso de ese derecho, por ser el que palpa y siente el estado en que se halla la política externa.

No ve agravio en la nota que la Mesa leyó, sino más bien una carta de explicación sobre un derecho que corresponde al Poder Ejecutivo.

Billo.—Cree que el Congreso no debe pasar por ese atropello que hace el Ejecutivo, pisoteando las atribuciones de que estamos investidos. Esa nota la juzga denigrante y corresponde dar al decreto el trámite legal y publicarlo como Ley de la República.

La discrepancia que existe entre los dos poderes, dimana de la mala elección del Gabinete. De

(Pasa a la 4ª página)

## Pan American Trading Co.

Se hace saber por este medio que el señor Rubén Castro Beeche no es más Gerente de esta Compañía y que en consecuencia queda desautorizado para hacer cualquier operación en nombre de la Casa.

## Pan American Trading Co.

R. C. SHAW, President.

San José, 30 de marzo de 1921.

## LA GRANJA de JOSE RODRIGUEZ M.

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Confites Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tasas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight.

Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manta que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CAJAS DE Primera clase a 40 colones quíntal

# CÁMARA DE COMERCIO

## El señor Ministro de Hacienda

II

Antes de entrar a considerar en detalle los diversos cargos de carácter sumamente grave que se han hecho contra el señor Ministro de Hacienda, es preciso que hagamos algunas consideraciones tendientes a demostrar que el país no ha sido indiferente a tales cargos; que muy al contrario, ha manifestado de modo inequívoco su descontento y desaprobación. Y al demostrar esto quedará también demostrado que la indiferencia acerca del particular, por razones desconocidas y que se podrían calificar de misteriosas, ha residido exactamente allí donde se deberían tener las más bien fundadas esperanzas en que el bien nacional se busca a toda hora, a saber: en el señor Presidente de la República.

En ocasión, al presentar quejas o críticas en cuanto a la actuación ministerial en el ramo de Hacienda, hemos centralizado nuestra crítica en ese ramo exclusivamente, hemos manifestado nuestra creencia de que el señor Presidente, si se encontrase debidamente secundado en ese ramo, podría darle un impulso bien diferente del que ha recibido hasta ahora. En tal virtud, no debe en manera alguna tomarse nuestra actitud en este sentido como poseedora de matices políticos o de partido, de ninguna especie. Esto lo declaramos del modo más solemne.

Tanto es así que, como ya en otra ocasión creemos haber manifestado con claridad, estamos completamente dispuestos a tomar la defensa incondicional del señor Ministro de Hacienda si se nos prueba, de modo indubitable, que la atmósfera que se ha creado por medio de su actuación es completamente injusta y se debe únicamente y exclusivamente a malquerencias de carácter personal o político; que su actuación ha sido en todo caso la mejor dentro de las circunstancias y que toda murmuración y toda palabrería callejera pueden ser destruidas dejando en su lugar una aureola de competencia, patriotismo y honradez acrisolada a favor del Sr. Ministro.

Y, ahora que nos estamos empeñando—ya de un modo definitivo e inmutable—en que el Sr. Ministro dé su lugar a persona más adecuada al puesto o pruebe que se le censura y juzga con

injusticia—repetimos: que si hay un modo eficaz para demostrar esto último ante el país, nosotros mismos seremos los primeros en pregonar la injusticia y el error, elevando las voces del Sr. Ministro y atacando a todos los que de insano modo lo censuran y piden su renuncia.

Muy poderosos han sido, sin embargo, los que han iniciado esta atmósfera de impopularidad contra el Sr. Ministro de Hacienda cuando ha logrado que una verdadera mayoría haya acogido la censura y se una al grupo que critica y pide un cambio en ese Departamento. Y mucho tiempo ha habido para que el señor Ministro, por medio de inteligentes amigos que no han de faltarle o por su propio puño, hubiera iniciado de modo sereno su defensa, confundiendo de este modo a sus detractores. El tiene en su mano todos los documentos públicos relacionados con su actuación; él tiene en su mano todas las cuentas y números que justifican sus funciones y, contrastados claramente con las leyes en las cuales ellos han debido basarse, puede establecer una claridad solar, irrefutable que pondría su nombre muy en alto y tal vez lo encaminaría a más altas responsabilidades en servicio de la República.

Esa oportunidad la tiene y la ha tenido. El país necesita una de las dos cosas: o el señor Ministro establece esa claridad sin demora o da un lugar a elemento más apto para el servicio. Y en esto, entendiéndose bien, la persona misma del señor Ministro debe quedar deslindada. No hablamos de personalidades ni queremos que en ese sentido se nos entienda. Es muy posible que en lo privado tengamos mucho aprecio por la persona del señor Ministro. Es tanta la necesidad de un cambio o una aclaración que aún a pesar de ese sentimiento personal debemos hablar claro, en bien del país.

Estas observaciones se han hecho necesarias para justificarnos ante nuestra propia conciencia antes de seguir adelante en esta labor, labor ingrata es verdad. De ella saldrá algo bueno para la patria.

Y ahora, entraremos en materia.

### CRONICAS DE PARIS

## Boda Rendon-Martin

En la ciudad de París, a las 12 del día 21 de febrero se celebró la ceremonia matrimonial del joven ingeniero don Alejandro Rendon con la señorita Rita Martin. La ceremonia tuvo lugar en la iglesia Saint François de Xavier, dándole la bendición nupcial Mgr. Pifol y Batres, Obispo Titular de Fasceli.

En medio de una sencillez desconocida en este afán trivial de París se unieron las vidas de estos dos jóvenes a quienes adoran la más exquisitas gracias de la juventud.

El Sr. Rendon, nacido en Guayaquil e hijo del Excmo. Sr. don Víctor Manuel Rendon, Ministro de Relaciones Exteriores que fué del Ecuador y Representante diplomático también de su país en Francia. Alejandro Rendon y Henry, es un joven ingeniero graduado en la Facultad de Ingeniería de París. Educado en París, tiene, junto a la juventud que habla de la América Tropical, una exquisita cultura francesa, acaso elegante y siempre atenta sobre el más puro refinamiento de la vida.

La señorita Martín, hoy señora de Rendon es hija de nuestro distinguido y activo Cónsul en París, Lic. don Ernesto Martín y de la señora doña Emilia de Martín, una de las más distinguidas damas de nuestra sociedad. La señorita Rita Martín tiene toda la gracia espiritual de esas mujeres para quienes los dioses siempre fueron benévolos. En sus dulces encantos, que nos dicen de una fina penetración de este París elegante, se percibe la más bondadosa complacencia que siempre caracterizará a las mujeres de nuestro país. Alejandro y Rita forman una juventud que colma la más exigente petición de felicidad: en el camino de sus vidas futuras se abre una perspectiva que solo habla de amor.

Apadrinaron la boda según la costumbre francesa: Mr. Achille Darnio, Avocat. Excmo. Sr. don Enrique Doon y de Alsna, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República del Ecuador en Francia, don Eduardo de Facio Hebéquer y don Pedro J. Matheu, Cónsul General en del Salvador en Francia.

PAUL D' ARENAL

París, 22 de febrero de 1921

## Moderna Instalación de Soldadura Eléctrica

¿Tiene Ud. una máquina descompuesta?—¿pasa el interés saber que con esta nueva instalación, el trabajo ya no es más que de pocas horas y le queda a satisfacción y con la misma forma y acabado, no le quedará con un remiendo feo. No importa que estas piezas sean de acero, hierro dulce, maleable, bronce, cobre o aluminio, para el efecto es igual.

¿Tiene Ud. un auto con los resortes rotos?—se los soldamos a su gusto, con la ventaja de no perder el tiempo y forma. —SE SOLDAN pallas, tanques, estufones, ejes de carros o transmisiones.—¿Tiene Ud. un eje cortado?—se lo soldamos, no importa el grueso que tenga; lo mismo que si se le quiere ser los soldamos, aparte de poder hacerle en el FUNDICION, cualquier pieza al gusto más exigente.

Taller Mecánico y Fundición de Alfredo Chavez S.

58 AVENIDA ESTE - SAN JOSE, C. R. - TELÉFONO N° 574

**TIENDA DE CALZADO GIL**

Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.

Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.

CALLER ALFREDO VOLIO - NORTE Apartado 665 - SAN JOSE, C. R. - Teléfono 569

**ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO**

## Visita ocular en la finca de Bresciani

En compañía del Alcalde 1° y Secretario respectivo, quien tiene a su cargo la sumaria del siniestro desgraciado que ocasionó la destrucción total de una propiedad valiosísima, hicieron ayer a las 12 horas, una visita ocular, en el lugar de la catástrofe los agentes aseguradores.

Sobre los escombros de aquella que fue pintoresca quinta, se levantó el acta correspondiente, con todos sus artículos, el plano respectivo de todo el radio que ocupaba la finca, y el criterio formado por los señores peritos, —quitar los más interesados en el medio y examen hechos para sobreseer definitivamente sin objetar más comentarios—redonda, categórica y favorablemente en beneficio de don Abraham Bresciani, a quien le respalda una seriedad revestida de honradez acrisolada, no conquistada en el extenso campo comercial, a donde acumuló todos sus esfuerzos y energía de la juventud, sino que brilla en su concepción propia de hombre sano, de hombre limpio de todo pecado mercantilista que en los tiempos modernos, corrompe como en torbellino febril las conciencias humanas.

El fallo está conformado y es la opinión firme de los señores agentes y del señor Alcalde, hombres justos, honrados y serios.

Fue un caso desgraciado y aislado de todo comentario que tuvo su origen primitivo en la deficiencia de la falsa instalación eléctrica, deficiente y en su mayor parte deteriorada.

Allí se vieron prácticamente alambres de gran potencia, descubiertos, en pésimo estado y otros mil puntos defectuosos que solo un técnico como es el señor Kloeti, puede calificar como origen principal que ocasionara el siniestro fatal que hemos comentado en nuestras anteriores ediciones, y que otros colegas han hecho en idéntico sentido.

Nos regocijamos por esta noticia, que viene a favorecer ampliamente al Sr. Bresciani, persona muy merecedora y de todo nuestro aprecio.

## Nupcial

Hemos recibido la siguiente participación: José Jiménez y señora tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Delia, con el señor don Regino Garrido C. Eudicia C. v. de Garrido, tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Eudocio con la señorita Delia Jiménez G., y le invitan a la ceremonia que se verificará el 10 de abril, a las 14 horas, en la Iglesia de la Merced, pasando luego a la cantina «La Perla».

Agradecemos esta invitación, y pedimos que sobre la nueva morada que viene a favorecer corazonas han de formar entre tiernos idios de amor, la felicidad bata sus alas estufadas, y cobije entre sus pliegues, dos almas nobles que marcharán siempre unidas por el camino de la gloria.

EDUARDO CASTRO ELIAS VARGAS M. Presidente Secretario

**PBLISINDO ROMERO COMISIONISTA**

Fábrica de Sacudideros "FENIX" Plumeros de Fibras

Sub-Agente de Seguros contra Incendios

**SAN CHONG & Co. IMPORTADORES**

Venden por Mayor y Menudeo PUNTARENAS C. R.

PARA PIES CANSADOS, PARA HERIDAS, ETC.,

**MENTOL-TYMOL**

UNICOS AGENTES: BOTICA ORIENTAL

## El león manso

Es una novela delicadamente sentimental trasladada al cine, interpretada por el fabuloso atleta Juan Rived y la espiritual nieta y ya notabilísima actriz Mimi Prolatoni, que se estrenará mañana domingo en la noche en el Teatro Variedades y cuyo éxito sobrepasará seguramente los mayores que película alguna haya logrado hasta la fecha en Costa Rica.

«El león manso» es un verdadero fenómeno de fuerza física que emplea en salvar a una tierna niña de las asechanzas y peligros más espantosos.

En el trascurso de la película hay lances verdaderamente notables e incomprensibles en un ser humano y rasgos de valor e ingenio inapreciables.

Su intrincado y precioso argumento cautiva y emociona desde las primeras escenas, fascinando por completo a los espectadores, que están pendientes con el ánimo sobrecogido por el feliz resultado de tan peligrosas aventuras.

Hoy se proyectará Edda Gubler la famosa obra de Ibsen, genialmente interpretada por Italia Almirante Manzini, que se ha colocado a la altura de las más notables trágicas contemporáneas.

## Nuevo socio de la Cámara de Comercio

El miércoles 30 del pasado marzo, en sesión ordinaria de la Cámara de Comercio de Costa Rica fué recibido como socio de la misma el Hon. señor don Trinidad E. Lacayo, miembro de la Cámara de Comercio de los Angeles, California, y quien actualmente es nuestro huésped muy distinguido, de quien nos hemos ocupado en diversas ocasiones.

La resolución de la Cámara de Comercio de San José de Costa Rica aceptando al señor Lacayo es la siguiente:

San José, C. R. 31 de marzo de 1921.

La Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Costa Rica.

Atendiendo a las condiciones y predas personales que adoran al señor don Trinidad E. Lacayo, miembro de esta Cámara, residente en la ciudad de Los Angeles, California, Estados Unidos de América,

ACUERDA: Nombrar al mencionado señor Lacayo, para Representante en aquella ciudad de la Cámara de Comercio de Costa Rica, a fin de que lleve a cabo todos los trabajos que sus conocimientos le sugieran en el sentido de estrechar las relaciones comerciales y de todo otro carácter, entre las cámaras de igual índole de los Angeles de California, y la de Costa Rica.

Dado en San José, a los treinta y un días del mes de marzo de mil novecientos veintiocho.

**La Esmeralda Cubero Hnos.**

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

**Precios de Remate**

Un estrellado en la Costa

San José dos del corriente mi muy querida familia cuando llegue la presente estará desfalchando de tanto hacer la vigilia. Nunca se me ha declarado apeto tan malvado y a pesar de ser muy ducho en Costa Rica he quedado flaco como un cucurucho. Ha mi barriga he sentido los ruidos de un regimiento. Las ticas no han comprendido que de colones hambriento haría... hasta un buen marido!

QUINTO DE IZAZÁBAL (Periodista español)

## Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 35 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**Sección de Ahorros a cargo de Basilio Acuña.** En depósitos se pagan intereses hasta un ocho por ciento. Puede abrir su cuenta empezando con un colón. Si no conoce al depositario, pídese por su responsabilidad a personas serias. Para seguridad tome nota en el Registro de la Propiedad para convencerse. Ponga sus economías en lugar seguro con buenos rendimientos. Pida prospectos para que vea condiciones.

**Comerciantes, MODISTAS y FAMILIAS, y ESPECIALMENTE LOS COMERCIANTES DE PROVINCIAS.** Vendo un lote de mercaderías a precios de oportunidad, y son los siguientes. Si desean aprovechar vengan pronto; se vende en conjunto o como lo desee el cliente. 150 piezas de lino, varias clases; 200 docenas medias para mujer; 200 docenas medias para hombre; 100 docenas camisetas de punto; 50 piezas merino de algodón, colores preciosos especiales, inscribibles por su baratura.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.—San José, C. R.

**Registradora** que costó \$ 1,000 dólares se da en \$ 1,500.—GRAN BARATILLO DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELLITA, 100 varas al Sur de Ceñero García.

**CASA** se necesita una pequeña, centrada, contra temblores, para informes Apartado No. 1148.

**Oficinista** competente, desea colocación en contabilidad. Posee el inglés y el francés. Para informes en esta Redacción.

**Casa contra temblores** Se VENDE de quema y en buena zona, a precio de pago en la calle de la Penitenciaría, frente a don Eladio Prado. Enténderse con Rubén Montero, en esta Redacción.

**Vendo casa esquinera** en punto comercial, propia para comercio y local para familia. Apartado 1158.

**Por tener** que asentarme, vendo hostelería acreditadísima, con todos sus accesorios. Informes apartado 1158.

**Caja de hierro** contra incendio y estanco, vende Domingo Chacón, Manufactura de calzado.

**Pulpería y taquilla** acreditada, vende por tener que asentarme. Apartado 1158.

**Cartago** o alrededores, completo al contado, casa pequeña, higiénica en muy buen estado y con solar regular. Apartado 873. San José.

**Encontrado** en el trayecto del volcán de Turrialba, una cámara fotográfica. Se entregará al legítimo dueño pagando este aviso.—H. FLACH, Apartado 378.

**A los duenos de coches** ofrecemos accesorios franceses, resortes, ejes, faros, llantas, frenos y demás artículos. Dos volantes HARTMAN, 150 varas al Este de Robert.—L. MARTINEZ Y HNO.

**Mariano Struck** tiene una gran existencia de CAL DE CONCHA, LADRILLOS y CEDRA. Vende en el mismo local. Pronto instalará un teléfono 1539. Pueden llamar mientras tanto para cualquier pedido al número 539.

**Deseo comprar UN NEGOCIO**, de cualquier género, dándole preferencia a hotel o establecimiento de pulpería y licorería y que no exceda de \$ 4,000.00. Dirigirse a Teresa Cantutti, pulpería «El Remolón» Plaza Viquez.

**Perdido** El jockey Santo en la mañana, quedó olvidado, en un banco del Parque, frente a la Catedral, un sobre grande, amarillo, contenido en una 75 cuartilla manuscrita, firmada por un actor, a quien únicamente interesa el trabajo.

Se ruega encarecidamente a la persona que lo haya recogido, devolverlo al apartado de correos número 453.

**Casa contra temblores** en \$ 4,000.00 facilidades de pago, situada en los alrededores de esta capital.—León Fernández Rodríguez. Teléfono 1098.

**Se alquila** un apartamento grande y ventilado, con o sin muebles. En la Tienda Anul informará.

**Comprando** un alambre de púas para cerca don Amador Asch, al lado del Palacio Justicia, aborrazá usted muchísimo dinero. Ganga. Aprovéchela.

**Vendo barato** Dos urnas, mostrador y estante.—EVANGELINA DE RICARDO.—20 varas al Este de la Pulpería «El Mar».

**Compró UN TRANSITO** completo y en buen estado. Dan detalles, marca y precio en esta oficina.—INGENIERO NIÑO.

**Muebles** Se vende un juego de dormitorio, comedor sala y biblioteca.—Pueden verse después de las 6 de la tarde en los bajos de la casa de don Manuel Veiga.—Barrio Otoya.

**Casa regular** compro, ojalá cerca de la línea del tranvía.—RICARDO CASTAÑO ALVARO.

**Para oficina** Se alquila un magnífico local situado 75 varas al Sur de la Catedral, contiguo al anexo del Hotel Washington.—Informará en casa del doctor Cordero.

**Barbería CLUB INTERNACIONAL**—Se ofrece en venta un mobiliario completo para establecer una buena barbería.—Consta de 1 silla de primera clase, 1 lavatorio para agua fría y caliente, 1 calentador, un vibrador de pie y todos los demás útiles necesarios. Se ofrece un buen billar de carambola. En el local del Club se mostrará todo a quien tenga interés.—Para precio enterarse con el Secretario señor Ernesto Ortiz o con el Tesorero señor Jorge Aragón.

**Leche de Higuerón** acaban de recibir GUILLO HERMANOS, frente a las Alcaldías, que ofrecen a los consumidores en la forma que la necesitan.

**Ya llegó** el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en reamas de 500 pliegos a razón de \$ 35.00 reama en «LA MAGNOLIA».—ESCARRE H<sup>nos</sup>.

**Negocio** de Pulpería, Taquilla y Vinería en punto comercial y bueno, tengo comisión de vender.—FRANCISCO ARMIJO M.

**Comensales** Esmerado servicio de comidas a domicilio se sirve en casa de doña Raquel de Saborio 29 Avenida Este, 25 varas al Este de «La Mariposa».

**Habitación** Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento aparte para hombres solos, ventilado, grande y en casa de madera.—Dirigirse al apartado 291.

**Para el próximo** año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Dirigirse al apartado N° 799.

**Giros y moneda** extranjera compran y venden W. L. Bennett & Co. Oficina frente al Banco de Costa Rica, San José, Sucursal en Puntarenas, Calle Comercio, Sur del Muelle. Se atienden depósitos de PAGO cobranzas de letras y cuentas en San José y Puntarenas.

**SEMILLA** de Agavebrillo y Guineal, vende a precios bajos Ramón Rodríguez Sandoval.—ESCOLAR.

**CONSERVAS**, granos, queso holandés de crema, donde ESCALANTE. Se envía a domicilio. Teléfono 215.

## Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases

**LIBRERIA ESPAÑOLA**

TELÉFONO 38, SAN JOSE - APARTADO 314, CARTAGO

## EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial.

Recomendamos para este objeto, el uso del «VERME-OL», remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

## Depósito de Maderas EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

## Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE

A los señores socios de esta Cámara, que residan fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.

San José, 6 de Marzo de 1921.

## FERROCARRIL al PACIFICO NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

LEASE PARA ABAJO		ESTACIONES	LEASE PARA ARRIBA	
SAN JOSE	PUNTA ARENAS		PUNTA ARENAS	ALAJUELA
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS
14 00	9 00	SAN JOSE	14 34	11 03
15 35	9 35	SAN ANTONIO	15 56	10 25
16 00	10 00	CIRUELAS	13 33	10 00
16 20	10 20	ALAJUELA		9 30
	10 20	TURRICABES	13 10	
	10 50	ATENAS	12 43	
	11 02	LA Balsa	12 25	
	11 25	ESCOBAL	12 01	PUNTA ARENAS + ESPARTA
	12 20	OROTINA	11 10	
	13 55	EL ROBLE	9 10	Domingo, Martes Jueves y Sábado
	14 20	PUNTA ARENAS	8 45	
6 15		ESPARTA		17 40
7 05		EL ROBLE		17 00
7 30		PUNTA ARENAS		16 30
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 19 de Marzo de 1921.

## El Almacén LA MAGNOLIA ACABA DE RECIBIR:

Atún, Sardinas, Paté de Foie Gras, Petit Pois y Champignons de Rodé, Boquerones, Anchoas, Salmón, Kippered Herrings, Merluza, Calamares, Ostiones, Marrons Glacés, Agua de Vichy, Cognacs Bisquit y Martell, Aperitif, Vinos y Licores de todas clases, Aceitunas, Sal de Frutas, Galletas, Confités, Cigarrillos y Puros de la Habana, etc., etc.

ESCARRE H<sup>nos</sup>

## AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar: Género de Yute (gangoche) Cañamo flojo para coser sacos Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

## JUNTA NACIONAL DE SOCORROS

**SOCORROS a las Familias**

de los combatientes muertos en las jornadas del «COTO»

Se avisa a estas familias que la JUNTA NACIONAL DE SOCORROS ha acordado distribuir entre ellas los fondos que les quedan.

Despacho en las oficinas del Presidente y Vicepresidente señores don Eladio Prado y don Adolfo Cañas.

San José, 16 de Marzo de 1921.

# Josefinas

## Cosas veredes...

Ya no se gana ni para sustos... No sé si será la atmósfera, los soles de marzo, o qué, pero es el caso de que ya voy teniendo miedo de vivir en este San José que antes era un mar de aceite y hoy se ha convertido en un océano tempestuoso, siempre agitado y roncador. Tal, digo, porque dondequiera que voy no oigo más que el yo xitjo, yo mató! etc. Este etc., son otros cuantos vocablos espeluznantes que disenan. Ahora, por ejemplo, veo la protesta de los señores artilleros por lo del coronelato efectivo; la amenaza de bombardeo. Que tal? La verdad es que ya no se gana ni para sustos; ya se acabaron aquellos tiempos felices en que tranquilamente, desde mi balcón, veía yo el reposado y majestuoso paso de Rodrigo, el majo de la guardia en el ojal, o el alegre carrera de Pipin, o el garboso de Lizano, o el cadencioso andar de Hutt; ya todo va declinando; José Joaquín, con su imprescindible habano, y su lunarito arrebatador, ya no pasa; Juan San se ha esfumado.

Ni, To y Che, no salen; San José se oscurece, San José pierde su luz y su alegría. Gracias a que todavía el marqués, Chalillo, Chente, Virillo y el gran pollo de Otilio, el páldio bebé de la figura liliál, se dejan ver por allí a la luz de los crepúsculos vespertinos; que si no, qué de suicidios, qué de tiradas por el balcón, qué de lánguidos y melancólicos epítetos!

Cada tarde que leo *La Prensa* me pongo a sudar helado; y no puedo menos que decirme: pero qué muchacho más arriesgado es este su director; tales son las barbaridades que le dice a nuestros tiranos, que aún no me explico por qué no lo han fusilado de manera provisional. Mas, como lo veo pasearse tranquilamente,

RENÉ CÉSAR

# HARINA - de trigo Canadiense - HARINA

El Molino más grande del Imperio Británico  
Capacidad 22,000 bultos diarios

Marcas de harina Registradas y Garantizadas siempre igual en calidad

CREAM OF THE WEST, Harina Superior de alta Patente  
NELSON, Harina de Alta Patente  
MONARCH, Harina de Alta Patente.—SEAFORM Segunda  
QUEEN CITY, Harina de Alta Patente.—PILOT Segunda  
RADIANTE, Harina Patente de Primera  
OAK, Harina Patente de Primera  
WOLF, Harina Patente de Primera

Cotizaciones a solicitud

The Maple Leaf Milling Company Ltd. Toronto, Canadá

Oficina de Exportación: Produce Exchange Building, New York

E. M. NETHERSOLE, Agente en Costa Rica y Panamá

Teléfono No. 825 SAN JOSE Apartado No. 636

## Urge tomar medidas sobre la educación de los niños

A los padres corresponde en primer término, inculcar a los niños, educación moral, respeto a los mayores y privarles de esa amplia libertad que han hecho suya de manera desenfrenada, aún en horas lectivas.

Este mal día de la mayor parte de nuestras escuelas públicas, no practican estudios ordenados por principio alguno, sin la menor clasificación científica, cuando la enseñanza debe ser íntegra, en que al niño se le inculca una doctrina que necesitan en el futuro para su desenvolvimiento de todas las necesidades físicas, morales e intelectuales y también para la conservación y restablecimiento de la salud individual.

El germen va minando con rapidez principalmente entre la clase media, y todos los días se registran casos alarmantes de irrespetuosidad, faltas graves cometidas por niños que desarrollan sus fechorías amparados por el medio ambiente en que viven, por desdén de sus padres o tutores, la falta de moral educación que necesitan.

Ayer sucedió en el barrio de Santa Lucía uno de estos hechos que habiera traido funestas consecuencias si no mediara la cordura tomada por la parte perjudicada.

A un niño, hijo de uno de nuestros redactores que por las dificultades que existen con la escasez de casas, tiene pacientemente que habitar en una de las radicadas en aquel barrio, le prodijeron una lesión de próstata reservado con una piedra que otro niño mayor le arrojó intencionalmente al rostro, con imperiosa fuerza, sólo por el gusto de hacer daño a un ser inocente, sin más malicia que la natural en un pequeño de 5 años.

El caso que fué presenciado por toda la vecindad, daba lugar a un castigo inmediato de los padres del indultado requiriéndole por aquella falta cometida que daba margen a una seria acusación judicial, y resultó en cambio, todo lo contrario.

Por estas razones reprimamos la conducta observada por esos niños, a quienes se les debe restringir y educar moralmente, para lograr de ese modo su natural perfeccionamiento.

El germen va minando con rapidez principalmente entre la clase media, y todos los días se registran casos alarmantes de irrespetuosidad, faltas graves cometidas por niños que desarrollan sus fechorías amparados por el medio ambiente en que viven, por desdén de sus padres o tutores, la falta de moral educación que necesitan.

Ayer sucedió en el barrio de Santa Lucía uno de estos hechos que habiera traido funestas consecuencias si no mediara la cordura tomada por la parte perjudicada.



## Buenas Noticias que Causan Estupefacción

Para miles de personas dedicadas. Llamada de atención a un estudiante de medicina que se ha convertido en un estudiante por cuenta de las cosas que trata de hacer. Se ha convertido en un estudiante por cuenta de las cosas que trata de hacer. Se ha convertido en un estudiante por cuenta de las cosas que trata de hacer.

## UNICOS AGENTES: THE COSTA RICA MERCANTILE CO.

Plaza de la Artillería - San José, Costa Rica

## Palabras del alma

Un gladiador cayó. Las fuerzas indomables de un corazón libre, eran siempre un dilema para el alma que en un campo ignorado, pero una calma gloriosa por todas las razones. Y si fué un gladiador en la arena del circo ignominioso de esta vida miserable, ha sido una juventud inmortal al traspasar el misterioso dintel de la eternidad.

Un gladiador cayó. He aquí la voz general de los que conocieron al héroe de mi leyenda. En efecto; cuando era apenas un adolescente de brava figura, hizo comprender que era capaz de muchas hazañas y siempre hasta consumirse en el campo glorioso de las libras contenidas frías frente a frente por un honor y un decoro, fué esclavo de su confesión sincera de ser patriota y ser hombre, antes que ser Manuél Zúñiga, y ofreció donosamente su sangre y su nombre.

Salve los hijos nobles! Ha caído como anfibia, en aras de una epopeya, pero de una epopeya cuya trilogía elocuente dice: Patria, honor, libertad. Noble amigo de intrincado idealismo, yo te canto con mi humilde claridad que quisiera ser una oda y que resultó un adelfo, las gloriosas hazañas que como cartagineses habiste de saber y hacer, cumple a mi deseo de glorificar a los héroes, el que te llame gladiador.

En el misterio trágico de la leyenda de este pueblo de bizarras cruzadas, hay una que habla de un soldado joven, cuando la vergonzosa caída del fuerte de San Fernando en las riberas orientales del Matina, cuya memoria es una bendición para los que ansiamos que todo heroísmo sea venido de una alma joven porque así la epopeya recobra el brillo inmortal de haber sido teñida con sangre de adolescentes fuertes de corazón y grandes en la imaginación.

Por estar en mi alcance el que yo te saludo con ardor inefable en el alma, quiero hacer de tu caída gloriosa, el modelo de heroicidad de mi pensamiento.

Do dejarán mis labios de pronunciar la primera frase al recordar tu nombre. Por eso, en esta cruzada, un gladiador cayó.

RUBÉN HERNÁNDEZ

## Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)  
IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
PUNTA ARENAS, C. R.

## Acabamos de recibir suelas de hule "Portland" Sauma e hijos

## PRUEBE Usted el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Apartado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BARRAS

## El Dr. M. J. Zeledón Alvarado

MEDICO-CIRUJANO ha trasladado su oficina y su residencia 150 varas al norte de la Bolica Franca.

Enfermedades venéreas - Patológico Enfermedades internas. SERVICIO CONTINUO DE DIA Y NOCHE

En nuestros ANUNCIOS ECONOMICOS. Todos los días hay nuevos.

# POR ESOS MUNDOS

## ESPAÑA

### Nambramiento de una Comisión Protectora.

MADRID.—Un real decreto promulgado hoy instituye una comisión protectora de la industrial nacional con objeto de investigar las causas de la crisis industrial y sugerir remedios para la misma.

El gobierno abraza esperanzas de que la comisión pueda redactar un informe dentro de tres meses después de escuchar testimonios fidedignos de toda clase de fuentes.

### Una información del Liberal sobre el asesinato de Dato.

MADRID.—Una información publicada por *El Liberal* refiere que un examen dactilográfico de las huellas de las yemas de los dedos en las pistolas y en la motocicleta usada por los asesinos del difunto don Eduardo Dato, ha revelado que ninguna de ellas se asemeja en nada a las de Pedro Mateo, quien confesó ser reo participante del crimen.

El diario expresa la opinión de que Mateo, conociendo los detalles del asesinato y siendo amigo de los que lo perpetraron, hizo adrede una confesión falsa para darles tiempo de escapar.

En otros círculos se insinúa que pronto aducirá pruebas que lo eximan de complicidad en la agresión criminal.

### La Semana Santa en Palacio

MADRID.—La salud del rey don Alfonso le permitió asistir a las ceremonias del Viernes Santo celebradas en particular en el Real Palacio de Oriente por el Obispo de Sión, quien presentó a Su Majestad varias peticiones de indulto de reos de muerte de las que probablemente se concederán seis.

La ceremonia consiste en que el rey quite las cintas negras a los legados reemplazándolas por cintas rojas y diciendo: «Como Dios me perdona yo los perdono».

Generalmente esta ceremonia tiene lugar en público, pero debido a la delicada salud del rey sólo asistieron algunos funcionarios de palacio.

### La Conferencia de Comunicaciones

BARCELONA.—La Conferencia Internacional de Comunicaciones y Tránsito, antes de suspender hoy sus sesiones hasta el miércoles próximo, discutió extensamente el proyecto de un convenio acerca de las vías navegables. Los delegados de Colombia, Hungría, España, Inglaterra y Venezuela tomaron parte en la discusión.

Los delegados ingleses deploraron la divergencia de opiniones expresada por los representantes de algunos de los cuales representaban la libertad de navegación de las vías acuáticas mientras que otros desearon preservar restricciones nacionales sobre las mismas, y manifestaron que esperaban que la conferencia pudiese llegar a un acuerdo completo sobre la libertad de navegación.

### Contra el Impuesto sobre las rentas.

MADRID.—Comunican de Barcelona que miles de individuos empleados en el comercio y en la industria han enviado una enérgica protesta contra el impuesto sobre las rentas, quejándose de que se les grava a ellos mientras a los obreros que perciben más altos jornales no les afecta y al mismo tiempo los especuladores que manejan grandes sumas no tienen que pagar nada por concepto de impuesto sobre las utilidades.

Los empleados que firman esta protesta indican que sus sueldos ya son menos que el mínimo necesario para vivir, y suplican que se haga una justa redistribución de las cargas tributarias.

### Aumento de los sueldos de los maestros elementales

MADRID.—El gobierno ha decidido fomentar la educación elemental en todo el país para disminuir el número de analfabetos y se propone aumentar el sueldo mínimo de los maestros a dos mil pesetas anuales.

### Los nuevos proyectos del Ministerio de Hacienda.

Don Manuel Argués, Ministro de Hacienda, anunció hoy que el gobierno proyecta emitir un nuevo empréstito de 750 millones de pesetas en julio y que para fines del corriente año España tendrá la mayor deuda flotante que ha conocido en su historia y que se necesitarán dos millones de pesetas para consolidarla.

«Un aumento en los ingresos del Erario es absolutamente necesario para evitar la constante aplicación a empréstitos de los recursos del presupuesto así que se trata de aumentar los impuestos existentes o de introducir algunos nuevos. Sugirió que el impuesto sobre las rentas se hiciera extensivo a todas las compañías industriales en lugar de aplicarse solamente a las compañías «limitadas» como sucede en la actualidad. Esto aumentaría el número de los que pagan impuesto de 5,000 a 50,000.

### Regalo del Rey Alfonso XIII

El Rey Don Alfonso ha regalado a la librería de Louvain una colección completa de autores españoles bellamente encuadernada y además ediciones particulares impresas según pedidos especiales que contienen según ilustraciones de objetos de arte y fotografías de los palacios reales de España.

### ¿Dónde estará el piloto?—Hallazgo de un aeroplano en el mar.

CADIZ.—En las inmediaciones de Alcazar Seguer fué hallado, flotando sobre las aguas del mar, un aeroplano, cuya nacionalidad se desconoce. Varios pescadores en aquellos alrededores lograron recoger el aparato; pero sus tripulantes no fueron encontrados.

Creer unos que el aparato sea el correo de Marsella a Rabat, y otros dicen que pudiera ser un aparato militar español que, tripulado por el capitán señor Logorburu, había ido a Tetuán.

Reina un fortísimo levante.

### Zapatillas para baile Sauma e hijos

En nuestros ANUNCIOS ECONOMICOS. Todos los días hay nuevos.

Adelina Patti, de imperecedera fama en el mundo operético, era admiradora del

**Formamint**  
PASTILLAS CEMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

## INGLATERRA

### La policía se incauta de armas, municiones y propaganda sion-finer.

DUBLIN.—En dos comunicaciones oficiales procedentes del cuartel general se anuncia la ocupación de una gran cantidad de armas, municiones y de propaganda sion-finer, habiéndose además detenido a tres individuos que pretendían emigrar a los Estados Unidos.

El material mencionado se encontraba bajo la custodia de cuatro miembros del ejército republicano irlandés. Uno de los comunicados que habla de investigaciones efectuadas por la policía, manifiesta que cuatro sion-fineros fueron también capturados.

### Detalles sobre la muerte de cuatro supuestos sion-fineros.

CORK.—Los cadáveres de los cuatro jóvenes que fueron muertos a tiros el martes por la noche, cuando la granja en que se alojaban fué rodeada por fuerzas de la Corona, yacen en capilla ardiente en la catedral de esta ciudad hasta su entierro el domingo próximo.

Hoy desfiló ante los féretros una procesión continua.

Informes sobre el suceso relatan que los cuatro jóvenes aludidos con varios otros capturados en la granja ordenóseles que corrieran para salvar sus vidas.

Así lo hicieron, disparándose contra ellos y pereciendo cuatro mientras los demás se escaparon.

### Los Sion Fineros destruyen e incendian

BELFAST.—Los sion-fineros han invadido la estación del ferrocarril en Garryford, del condado de Antrim, esta mañana, apoderándose de los instrumentos telegráficos y telefónicos y cortando los alambres, aislando así una vasta región de toda comunicación.

Garitas de señales han sido incendiadas en Dunloy y un importante almacén del ferrocarril en Antrim Glens ha sido destruido. También se quemaron cuatro carros de carga que se encontraban cerca de dicho almacén.

### En nuestros ANUNCIOS ECONOMICOS

Todos los días hay nuevos.

## GIROS SOBRE NUEVA YORK

Compan y Venta Atmella Hnos.  
Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

# PARA LAS DAMAS

## La mujer de su casa

Es la adorable compañera de camión, el ángel que embellece el hogar y se complace en hacer agradable la vida a cuantos la rodean, es la blanca visión casta, la Penélope moderna, cuyas manos nunca permanecen inactivas.

Sabe hermanar los deberes mundanales; las exigencias de la vida externa con la dirección de su casa; cumple unos y otra sin mutuo detrimento: su tiempo está regulado, medido y cada minuto convenientemente empleado en lo preciso; nada confía al azar y en su deber percibe el aliento de la soberana tranquilidad, del apacible patriarcal bienestar que concede el orden en la administración doméstica.

Su actividad jamás falla, velando siempre para que todo se cumpla regularmente, sin que el mecanismo del servicio se perciba de ello; sus propias manos finas y blancas no se dejan en tomar parte directa en los quehaceres de la casa, cuidando muy especialmente de aquellos objetos de valor cuya pérdida sería tal vez irreparable, si una negligencia de los criados fuera causa de su destrucción.

Empero esos quehaceres diarios no deben, de ningún modo, dejar rastro en su cuerpo y sus manos; ya preservadas por guantes, ya poltramente restauradas, no deben jamás revelar los trabajos prosaicos en que se emplean.

Tampoco el pretexto fútil de tener que mantener el orden de la casa, puede justificar en ella una enervada negligencia en su tocado; cuidándose hará para sí misma lo que hace para las cosas inertes; conservar su encanto, pues la más preciosa joya de su hogar la que siempre debe ser deseada es ella, y para alegrar la vista de quien la ama es preciso conservar la propia hermosura.

## De cocina

Tamal de carne.—La mitad de la gallina que tenemos cocida, 300 gramos de lomo de puerco, 6 chiles mulatos, 6 almendras, un diente de ajo, una cebolla de 25 gramos, 3 pimentas de la India, un clavo de especie, 2 tortillas, una cucharada soper de ajonjolí y 50 gramos de manteca, 25 gramos de pan blanco.

Materia de hacer.— El lomo de puerco se pone a cocer con litro y medio de agua y 10 gramos de sal durante 3 horas.

Los chiles se desvenan perfectamente y se doran en manteca sin que se quemen, después se doran las almendras, el ajonjolí, el pan, la cebolla y las tortillas, una vez dorado se muele todo en el metate, agregándole dos tomates maduros, que pesen 100

gramos, asados también, se muelen con el ajo, las pimentas y el clavo ya molido todo, sin que tenga aceites, se pone una cazuela al fuego con la manteca y ya caliente se fríe hasta delgadas, un clavo de especie, 2 tortillas, una cucharada soper de ajonjolí y 50 gramos de manteca, 25 gramos de pan blanco.

Materia de hacer.— El lomo de puerco se pone a cocer con litro y medio de agua y 10 gramos de sal durante 3 horas.

Los chiles se desvenan perfectamente y se doran en manteca sin que se quemen, después se doran las almendras, el ajonjolí, el pan, la cebolla y las tortillas, una vez dorado se muele todo en el metate, agregándole dos tomates maduros, que pesen 100

## De repostería

Limón.—Después de cocidos y desamalgados los limones, se muelen y ciernen. Se cocen, se ciernen los perones y se revuelcan con la masa de limón al gusto; para una libra de esta masa una de azúcar de punto de quebrar; en seguida se vuelve a la lumbre para que tome punto de cajeta, se menea para que no se haga bolas y se vacía después de fría.

De la misma manera se hacen los membrillos, duraznos.

## De tocador

Para blanquear las manos. Cúlese en unas cuantas patatas las más blancas y harinosas que se puedan encontrar, pélese, macháquese bien en un mor-

tero, y desláncese con un poco de leche. Esta pasta vale tanta o más que la de almendras.

# NUOVA INVENCION

Patente en los Estados Unidos número 1324690

Lea y verá cómo puede hacerse un hombre independiente y de dinero

Aprenda a fabricar y reparar espejos

La fabricación del espejo sin calefacción, Sin la sal Rochela y sin el Acido Tartárico

La fórmula Patentada para platear el cristal y vidrios en general que ofrecemos hoy al público es resultado de largos años de pacientes investigaciones. Nuestro propósito al buscarla fué doble; hallar un proceso para el plateado que hiciera al espejo inalterable a la acción de la atmósfera, los ácidos y otros agentes; y, por otra parte, reducir al mínimo el costo de la operación de platear y el tiempo necesario para ella. El resultado de nuestros esfuerzos, la fórmula para platear el cristal y vidrios en general, no ha podido ser más satisfactorio. Merced a esta fórmula, sin necesidad de maquinaria alguna, sin el gasto y trastornos que implica la mantención de locales adecuados, sin que sea preciso Calefacción; un solo hombre puede platear diariamente un promedio de cien lunas de sesenta y cuatro pulgadas de alto por veinticuatro pulgadas de ancho, a un costo que no excede de quince pesos.

Nuestro sistema "PATENTE" de platear incluye el uso de un barniz protector, que se aplica al espejo una vez plateado, y que le hace inalterable a la acción de la humedad, el agua, el calor y el frío.

El costo del plateado del cristal es mínimo: un centavo y medio por pie cuadrado. De suerte, pues, que una luna de metro y medio de alto por tres cuartos de metro de ancho sale por dieinueve centavos. Cien lunas de las mismas dimensiones se platean con un gasto total de quince soles. Y como quiera que por platear una de estas lunas se puede cobrar ocho pesos, resulta que de la operación que no requiere más de un día de trabajo le quedan a su favor setecientos ochenta y cinco pesos.

La rapidez con que se prepara unido a lo sencillo de su aplicación hace que nuestra fórmula sea en extremo útil a aquellas personas que sin abandonar sus ocupaciones acostumbradas, quieren buscar algún trabajo extra que les permita ganar dinero a ratos perdidos, pudiendo hacerlo en su misma casa.

Para la aplicación de la fórmula se requiere solamente una pequeña mesita de madera y cinco pesos para utensilios e ingredientes que se pueden comprar en cualquier botica o droguería.

¿Qué ventajas tiene nuestra fórmula sobre las conocidas hasta hoy? Vamos a enumerar algunas de las más salientes:

El costo de platear 100 lunas de metro y medio de alto por tres cuartos de metro de ancho, empleando la fórmula que están usando las grandes fábricas de espejos, fluctúa entre 100 y 110 pesos. De suerte, pues, que empleando la nuestra para platear el mismo número de lunas, el costo sería de 15 pesos solamente.

No contiene Sal de Rochela.

No contiene Acido Tartárico.

No contiene Sal de Seignette, Eter ni Fórmol.

No se necesita el empleo de la calefacción.

La luz de un espejo plateado por este procedimiento es un veinticinco por ciento más clara y natural que la de cualquier otro plateado por los procesos en uso.

Lo mismo se puede platear o reparar un espejo grande que pequeño.

## GARANTIAS QUE OFRECEMOS:

El documento receta que entregaremos a nuestros favorecedores, es una copia del original de nuestra fórmula Patentada que guardan los archivos del Departamento de Patentes de los Estados Unidos de la América del Norte; ésta Patente se compone de tres recetas a saber: Receta para preparar el barniz impermeable y dos para preparar el líquido plateador. Damos un documento firmado que garantiza la Patente por 20 años. Enviaremos así mismo un Diploma con el nombre completo del interesado, para ponerlo a la vista del público en un establecimiento y servirse de él como de aviso y garantía al mismo tiempo.

## FIRMAS QUE USAN NUESTRA PATENTE:

O. W. SLANE GLASS Co. Statesville, N. C. Estados Unidos, esta casa platea en sus 4 plantas, diez mil piezas de cristales diariamente.

SCHUSTER & OBERT, Hawthorne, N. J. Estados Unidos, (fábrica).

BUCKEYE MIRROR PLATE Co., Cincinnati, O. Estados Unidos (fábrica).

NATIONAL MIRROR WORKS, Inc. Brooklyn, N. Y. Estados Unidos (fábrica).

PERREANTON & Co., MADRID, España, (fábrica).

JOSE PRAT, MADRID, España, (fábrica).

Don ANTONIO DIAZ GARCIA, Cádiz, España (fábrica).

Don RICARDO IBAÑEZ, Valencia, España (fábrica).

M. RIVEIRO DE SOUZA, Río de Janeiro, (fábrica).

«LA FRANCIA», Habana, Cuba, (fábrica).

Para dirigirse a estas casas en demanda de informes no se necesita más dirección que la indicada, ya que ellas son muy bien conocidas por ser de primer orden.

La fórmula (Receta) Patentada con el permiso para su uso, para platear el cristal, y la de preparar los barnices impermeables, vale CINCO DOLARES (\$ 5.00) más cincuenta centavos para sellos y certificado del paquete, los que se pueden enviar en un giro a nuestro favor pagadero en New York, por mediación de cualquier de los Bancos de la capital o ciudad, y al recibirlos le remitiremos la Patente, que, como dejamos dicho se compone de tres recetas, con todas sus instrucciones en castellano, para que pueda preparar el líquido plateador, como también en la pintura impermeable, bajo sobre certificado.

Envíenos el pedido hoy, no lo deje usted para mañana. Téngase mucho cuidado en escribir la dirección completa.

Los que adquieren nuestra fórmula Patente podrán ser nuestros agentes, mediante un convenio con nosotros. La agencia será concedida por zonas o departamentos, así es, que el que está interesado puede pedir la Patente y la Agencia para la misma; advirtiéndole que no concede por zonas la Agencia para nuestra fórmula a dos personas o instituciones en un mismo departamento, así es, que si la desea hágalo hoy y no lo deje para mañana. Nuestro plan de Agencia es muy lucrativo y no requiere garantía metálica; lo que sí, se requiere es referencias de alguna casa comercial. La correspondencia debe certificarse, si quiere que llegue a nuestro poder.

Los giros deben extenderse a la orden de:

SPANISH AMERICAN FORMULAR, New York, City

La correspondencia debe dirigirse así:

SPANISH AMERICAN FORMULAR, P. O. Box, 66, Station. (O)

NEW YORK CITY, ESTADOS UNIDOS DEL NORTE, U. S. A.

# AVISAMOS a los FUMADORES

Que se hallan de nuevo de venta en todas las Cantinas

LOS POPULARES CIGARRILLOS TURCOS

# "HASSA"

CON BOQUILLA DE CORCHO

A 75 cts. el paquete

Republic Tobacco Co.

Zapatillas para baile Sauma e hijos

# El esperanto, su influencia y su porvenir

Sabido es que nada separa tanto a los pueblos como la diversidad de idiomas. Reducir éstos a uno solo sería una labor profundamente humanitaria, agnóstica, por desgracia, de muy difícil realización. Quizá pocas personas saben que hasta ahora se han hecho más de cincuenta ensayos de una lengua internacional y que entre los sabios que se preocuparon de este problema se encuentran Leibniz, Oulwald y Jespersen.

Pero no se crea que se trata de cada pueblo abandone su lengua nacional para adoptar una artificial, sino de aprender tres o cuatro lenguas extranjeras difíciles, estudie una sola. En una palabra, se pretende que cada idioma internacional desempeñe actualmente el papel que tenía el latín.

En la Edad Media se escribían muchas obras en latín porque se suponía que toda persona culta lo conocía lo bastante para entenderlas; en nuestra época tampoco es raro que los hombres de ciencia, particularmente los alemanes, escriban cartas a sus colegas extranjeros en la lengua de Roma.

Pero entonces, se me dirá ¿por qué no se emplea otra vez el latín como lengua internacional?

Es primer lugar, porque es en extremo difícil, su aprendizaje exige no menos de cinco a seis años. Es segundo lugar, porque para hacerlo apto para expresar todas las ideas modernas, habría que torturarlo, desfigurándolo por completo.

«¿A qué preocuparse de tales invenciones—dicen muchos— cuando ahí tenemos el inglés, llamado a ser idioma universal?»

Pero aceptarían los franceses, alemanes, italianos, españoles y rusos la preponderancia del habla británica? ¿Aprenderían medianamente el inglés esos diversos pueblos en tres años? ¿No estamos viendo que nuestros colegas, después de estudiarlo cinco años, son incapaces de leer una página literaria o de escribir correctamente una carta?

Las principales lenguas modernas son bastante difíciles: su ortografía no es fonética; su vocabulario exige gran

esfuerzo de memoria y obedece a veces a muy diversas corrientes semánticas; su gramática, producto de largos y complicados procesos filológicos, está sujeta a multitud de reglas y excepciones.

Penetrado de estas verdades, el Dr. Zamenhof, nacido en 1859 en Białystok (Rusia), pensó en la solución del problema desde que era alumno de un colegio; y después de muchos años de paciente labor, publicó en 1887 su primer texto de la nueva lengua, que bautizó con el nombre de Esperanto.

Hoy se cuentan por centenares de miles las personas que lo hablan en las más apartadas regiones de la tierra, y por miles las obras impresas en dicha lengua, entre ellas la Biblia, el Quijote, las Tragedias de Shakespeare, Homero, Aristófanes, Horacio, y las mejores de los modernos (Balzac, Manassant, Maeterlinck, Dickens, Bevanche, Ibsen, etc.).

«Cómo explicar tan asombrosa proyección en tan corto tiempo? Muy sencillamente. El Esperanto es una lengua admirable: fácil, lógica, expresiva y riquísima. Cualquiera puede aprender a leerla y escribirla en una hora; su gramática puede conocerse bastante bien en dos horas; sus raíces, en su mayor parte latinas, son familiares a todos los pueblos indo-europeos; y su maravilloso mecanismo de prefijos y sufijos permite expresar los más dedicados matices de las ideas con un colorido y precisión que no se encuentran ni en la lengua griega.

Cuando los gobiernos hagan obligatorio el estudio del Esperanto en los colegios, como lo acaba de hacer el gobierno ruso, las grandes obras científicas y literarias se escribirán exclusivamente en dicha lengua y se evitarán las diversas traducciones, que además de ser costosas, alteran a menudo los pensamientos del autor.

Para nosotros la propagación del Esperanto tiene particular interés, como en el fondo es un latín simplificado y modernizado, su triunfo será el triunfo de nuestra raza y de nuestro idioma.

C. GAGINT

# Sobre los precios de nuestro grano de oro

La simple nota que un colega dió a la publicidad sobre el precio que ciertos casa exportadora paga al café a los productores de esta ciudad y de lugares más lejanos, nos invitó a investigar un dato exacto de lo que a este respecto hubiere, pudiendo poner en conocimiento de nuestros favorecedores el siguiente dato.

Los señores Andre, Castelli y don Florentino Castro pagan nuestro grano de oro a \$ 40.00; los señores Dent a \$ 35.00 más dos colones por gastos de flete; don Manuel F. Jiménez a \$ 37.00 y los señores don Roberto Esquivel, don Fabian Esquivel y don Abraham Bresciani a \$ 35.00.

Es de suponer que los señores que hicieron ya sus liquidaciones al tipo de \$ 34.00 llamen a sus clientes para enterarles diferencias. ¡Es de justicia!

**"LA LUZ"**  
**BARATILLO Permanente**  
 Antiguo local de don Ramón Madrugal  
 Frente al Mercado  
 ESPECIALIDAD EN ROSA PIGUEIRA  
 CUELLOS EN DISEÑO SUETIDO  
 ACABA AL BARATILLO DE LA LUZ  
 Tel. No. 144 - Calle Comercio - Teléfono No. 632  
 TOBIAS A. VARGAS C.

# DE OROTINA

Orotina, la ciudad festiva, apagó por una semana su disparado para entregarse de lleno, como embargada del profundo misticismo a la santa veneración del aniversario de la pasión y muerte del Rey de Universo. La alegría fué delegada al olvido, esto naturalmente, es digno de tomarse en cuenta, y todos sus vecinos se congregaron para dar mayor realce a las grandes solemnidades de la Iglesia. Jamás se ha visto concurrencia mayor y en donde el orden brillara como en un cristalino lago; y quedó sellado en lo más íntimo de sus corazones de todos los fieles la gratitud para el Presbítero Montoya a quien se debe, gracias a su esfuerzo y constancia, la magnitud de este acontecimiento. Desde el Domingo de Ramos hasta el siguiente de Resurrección hubo procesiones, pero las que resistieron mayor solemnidad fueron las del jueves y viernes. La filarmónica ejecutaba desde el centro de la plaza, en el kiosco, mientras las procesiones, majestuosas, hacían su recorrido alrededor de la misma plaza.

Un bello conjunto como de veinte angelitos, el Angel Consolador, las Marías: Fe, Esperanza y Caridad, una Samaritana muy hechicera como Teresita Ferrero; una Verónica de miradas muy dulces, hermosa y bella como Nenia Farré; y por último una Magdalena tan sugestiva como Alice Vargas; todas hicieron ostentación de sus papeles que desempeñaron tan conmovedoras como las vírgenes que acompañaron a Jesús en su viacrucio.

En fin, que Orotina celebró este año la Semana Mayor, como en pocos lugares de la República, por lo que sus habitantes se muestran orgullosos y felicitan a su pastor de almas el Presbítero Montoya.

FABIOLA  
 Orotina, 30 de marzo de 1921.

# Importante sesión de la Cámara...

(Viene de la 1ª página)

ahí viene todo, y el país está convencido de que en esa elección que no fue acogida estaba la voluntad y la tranquilidad del país.

Volio (Presidente).— Manifesta, que el trámite dado por la Mesa no es el que mejor se ajusta al Reglamento, pero lo hizo para que pasara al conocimiento de la Comisión integrada por tres diputados de reconocida probidad y honradez que son nuestros compañeros los señores Trejos, Sancho y Saborio.

Expuso que precisamente el señor diputado Trejos ca unión del entonces también diputado Licenciado don Carlos María Jiménez, fueron los autores de una reforma constitucional en el período de 1909 y cita los casos que hubo, para la reforma de ese texto, basada en la expulsión de algunos candidatos que se pretendió llevar a cabo.

Externó sus ideas al respecto y entró en materia diciendo que el Congreso fué el que suspendió las garantías y ahora el Ejecutivo dice que no es el Congreso a quien corresponde restablecerlas. Si en Mensaje del día 6 de marzo, el Ejecutivo dice al país en un manifiesto, *Todo ha Terminado* cómo no era el Congreso el llamado a restablecer esas garantías?

El procedimiento que usó el Congreso fué legal y basado en sus derechos. ¿Qué ley facultó al Ejecutivo, y desde cuando puede ese Poder hacer cesar un decreto dado por el soberano Congreso? Es decir que tenemos un Ejecuti-

tivo que pisoteando la Constitución, deroga nuestras leyes, destruye nuestros principios legales amparados a la Carta Fundamental.

Ese paso es desdoso, calificado por don Ricardo Jiménez como obra de un *invidio infernal*.

El tiempo dirá, si ese régimen violento tomado por el Ejecutivo, no es de considerarse como una proclama en el Sapó para venir a convertirse en un trono erigido. Habló sobre la ola huracanada de la política que no trajo más que ruina y desengaños para su familia, por el temperamento que reviste su carácter.

Día llegar a que le pida cuentas al señor Ministro de Guerra del fracaso que acaba de tener la Patria, donde murieron nuestros compatriotas y se hundió el prestigio Nacional. La Prensa le demuestra al Ejecutivo que el Ministro de Relaciones no debe estar en ese puesto y allí está; que el Ministro de Hacienda debe retirarlo del cargo y allí está; porque con el señor Presidente y con él saldrá.

Habló de los escándalos desmoralizados que sobrevendrán en mayor número por las contemplaciones que hay para ciertos empleados a quienes tolera sus actos defraudatorios.

Expone que hace declaraciones de carácter personal, y tiene que defenderse. Pide excusas a la Cámara.

Siendo ya avanzada la hora se suspende la sesión a las 17 horas.

# Costumbre inglesa que debiera adoptarse en Costa Rica

En Inglaterra existe una ley en virtud de la cual un candidato tiene que prestar una fianza garantizando que obtendrá en la elección la octava parte de los votos. Si no resulta así, la fianza es confiscada.

**PROVECHA A COMPRAR BARATO**  
 ESTA SEMANA! Del 1º al 8 de Abril en el BAZAR DE SAN JOSÉ y AL SIGLO NUEVO.

# VIDA SOCIAL

**Complejos**  
 Antier celebró su cumpleaños el amigo don Fausto Calderón Coto a quien felicitamos con tal motivo deseándole el mejor éxito.

**Enfermos**  
 Desde hace algunos días se encuentra postrada en cama la honorable señorita Carmen Zamora. Hacemos votos porque sea pronta su mejoría.

—Gravemente enferma se encuentra la estimable señora doña Manuela Zuley de Mora. Deseamos su pronto restablecimiento.

**Viajeros**  
 Procedente de Alajuela hemos tenido el gusto de ver en esta capital al Dr. don Manuel de las Cuevas y al Coronel don Jerónimo Chacón.

—Para Alajuela salió nuestro compañero de labores M. Izari, quien se hará cargo de las clases de francés del Instituto de aquella ciudad.

—De Cartago estuvo en esta ciudad la muy distinguida y bella señorita Lidia Pattoni.

—En viaje de salud saldrá para Cartago la señora Mercedes Rodríguez.

—De Alajuela esturto en ésta el apreciable caballero don Alberto Soto.

**Hogar de plácemes**  
 De plácemes se encuentra el hogar del apreciable caballero don José María Zúñiga y su señora por el feliz arribo de una preciosa niñita que hace hoy la felicidad de sus padres. Vayan para sus queridos papás nuestras sinceras felicitaciones y para el nuevo heredero toda clase de dichas.

**ENCABERAZA BARATILLO SOLO UNA SEMANA!** Del 1º al 8 de Abril—AL SIGLO NUEVO, Bazar de San José.

# Club Internacional

Por segunda vez se convocó a los señores socios del CLUB INTERNACIONAL, a una Junta General que se verificará a las 5 p. m. del sábado 2 de abril próximo, en los salones del Club, para tratar del aumento de la cuota de entrada a cinco cincuenta colones de junio en adelante, y la mensual a siete colones, de mayo en adelante.

Se advierte que por ser segunda citación y según los estatutos, habrá quórum con cualquier número de socios que se presente.

ERNESTO ORTIZ.—Secretario.  
 San José, marzo 22 de 1921.

**CEMENTO**  
**Canfin -- Aguarrás**  
**TIROS para Revólver y Escopeta**  
**Bolaños & Uiloa**  
 Teléfono No. 700 — SAN JOSÉ, C. R.

# De Administración

A los señores suscritores donde no tenemos Agentes, les aplicamos se sirvan cancelar el importe de sus suscripciones a la mayor brevedad.

De no efectuarlo, pasaremos por la pena de suspender el envío del periódico y publicar el nombre de los suscritores morosos.

**JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V.**  
 ABOGADOS Y NOTARIOS  
 Despacho: Alas de la Tienda Azul - Tel. 1903

**JOSE CHENG APUY & Cia.**  
 Almacén de Primera Clase  
 EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

# De Desamparados

Ningún año han estado los oficios religiosos de *Semana Santa* con más entusiasmo y orden que en este.

Las procesiones muy concurridas y sin ese ridículo dífirar de cirinos, paráltico ni sentón que tanto afea el culto religioso y le resta seriedad.

Los oficios fueron presididos por el señor Jefe Político. Bastante satisfechos debemos estar, porque esta prueba del pueblo desamparado demuestra que va entrando por una era de cultura y que el círculo dirigente se preocupa bastante por nuestro adelanto moral.

—El domingo por la tarde hubo una reunión de importantes vecinos en el local de la escuela para decir la manera más adecuada de refaccionar el edificio escolar que bastante averiado se encuentra; sólo el parecer de varios concurrentes entre ellos el de los señores Cura y Jefe Político, se acordó entre otras cosas, levantar un detalle voluntario y forzoso una vez agotados los medios por otros lazos de allegar fondos.

—Por la noche tuvimos función de cine con buena concurrencia por lo que felicitamos a los amigos Naranjo y Rojas empresarios del aparato.

EL CORRESPONSAL

**Betún "MAGNET"**  
 Vencidas las dificultades hechas hasta ahora de conseguir los ingredientes legítimos para el verdadero MAGNET, tenemos el gusto de ofrecer en venta una consiguencia que acaba de llegar, que ni en precio ni en calidad admite competencia.  
 JUAN KNOHR HIJOS

**Mariano Struck,**  
 vuelve a instalar su gran taller en el mismo local destruido por el incendio. Sus antiguos clientes pueden dirigir sus órdenes para toda clase de trabajos, construcciones, y demás, al teléfono número 539 donde serán atendidos con el esmero y la escrupulosidad de siempre.

El Sr. Struck, no obstante la cuantiosa pérdida que tuvo en el siniestro ocurrido, trabaja intensamente con la misma energía y esfuerzo para levantar sus talleres en las mismas condiciones de siempre.

No olvidar el Teléfono 539.

Habiendo vendido mi negocio de Restaurant Petit Café «La Florida» a Ventura Piedra, suplico a todos los que tuvieron asuntos pendientes con dicho negocio hasta el 19 de marzo próximo pasado, se dignen pasar al Club Internacional donde tendré el gusto de atenderlos.

ARTURO BARRANTES-M.

# En Asamblea General queó organizada la Cruz Roja Costarricense

Con distinguida y numerosa concurrencia de ambos sexos, de lo más selecto de nuestra sociedad procedió antier noche en la sala de actos de la Cámara de Comercio a la reorganización de la Cruz Roja Costarricense.

El Dr. don Mariano Figueas expuso a los asistentes, el móvil de aquella convocatoria y después el señor Presidente don Eduardo Castro Saborio, manifestó en un breve pero bien razonado discurso, el anhelo que existía por completar en todo su carácter esta institución que abarca en sus tendencias, a llevar el auxilio a la humanidad entera, y a fortificar con su decidida protección a los pueblos que por alguna emergencia fueren azotados por las desgracias.

Hizo relación del estado de cuentas del Consejo Nacional de Socorros de su valiosa importancia para el fin benéfico que fué creado, y dió cuenta del fondo existente en caja que asciende a unos 32,000 colones, cantidad suficiente para afrontar cualquier necesidad que surgiera.

La Mesa dió lectura al proyecto de los Estatutos y fueron unánimemente aprobados.

Procedió a la elección de la Directiva que ha de fungir y quedó integrada en la siguiente forma:

Presidente, don Eduardo Castro Saborio;  
 Vicepresidente, doctor don Mariano Figueas;

Secretario, don Ernesto Quirós;  
 Fiscal, don Federico Mora Carranza;  
 Tesorero, don Luis Uribe.

Vocales: doctores don Roberto Fonseca Calvo, don Ricardo Moreno Cañas, don Francisco Cordero, don Solís Nézier, y los caballeros don Ricardo Solís y don Roberto Brenes Godíño.

Fueron nombrados socios honorarios por unanimidad los señores don Oscar Rohmser, Lic. don Cleto González Víquez y el doctor Shapiro.

Esta noble institución integrada por un grupo de caballeros eminentemente definidos en su campo de acción por el carácter íntegro que revisten, prestará servicios muy valiosos a esta causa cristiana que pone en común fraternidad a todos los hombres de la tierra, cualquiera que sea su origen.

EL DIARIO DEL COMERCIO, desde sus columnas, envía su saludó alientado a todos los miembros, caballeros y señoras, que cooperan desinteresadamente al mantenimiento de este Centro que ha de prestar importantes servicios.

Si usted necesita un buen billar y lo puede vender uno muy fino, en el Pató Cojo le informarán.

EL BAZAR DE SAN JOSÉ y AL SIGLO NUEVO Venderá a precio de ocasión SOLO UNA SEMANA, DEL 1º AL 8 DE ABRIL.

**MAISON DOREE**  
 En la primera semana de Marzo abrió un MAGNIFICO RESTAURANT en el que ofrece atender a mi numerosa clientela, en local propio, en el que encontrarán un buen servicio, buena alimentación y cuartos ventilados e higiénicos a Precios Económicos.  
 50 v. al Norte de Correos y Telégrafos. — SAN JOSÉ  
 CARLOS SABATINO Y ARCE

# Una base naval en el Mar Pacífico y otras Noticias de EE. UU.

Alameda, ha sido elegido en la batalla de San Francisco como base naval de la flota del Pacífico.

Antonio Caminetti, Comisionado General de inmigración, fué a Europa y visitó los principales gobiernos, acordando con ellos que no enviarían inmigrantes de mala calidad, con el fin de evitar el trabajo a Estados Unidos de tenerlos que reembarcar para el país de origen.

Dos hermanos que robaron en un banco en Kansas, han sido condenados a 30 años de prisión.

Se dice en Washington que Persia está en vísperas de llegar a un acuerdo con Lenine.

Jaime Cox, candidato presidencial derrotado, proyecta un viaje a Europa para consolarse de las amarguras de la derrota.

El mercado del algodón ha declinado considerablemente durante el mes de febrero.

Se proyecta una ley para imponer una fuerte contribución a los traficantes en carbón al por mayor. Un hombre con una mula haciendo negocio de carbón, pagará \$ 7.50 al día.

De un momento a otro el Departamento de Estado en Washington, recibirá el tratado concluido entre Estados Unidos y el Japón. Se cree que los californianos sean opuestos a algunos artículos de ese tratado.

El proyecto promoviendo la maternidad y a favor de la infancia, fué bien recomendado en la Casa de Representantes en Washington.

# "Tristes amores" en el Trébol

Esta noche inician los artistas de la Compañía Mercedes Navarro que esperan ir a dar un repase a México, una cortísima temporada en el Teatro Trébol en la cual pondrán en escena una selección de las más bellas comedias del teatro moderno.

La temporada se inicia esta noche con la sublime obra en tres actos TRISTES AMORES del renombrado autor italiano Giacomosa, comedia de corte fílmico y de sublimidad sin cuento.

La Compañía está integrada por los mejores elementos de la que actuó en el Nacional, destacándose el notable primer actor Andrés Chávez, la actriz Aurora Walker, Capestany, Sara García, Elodia Hernández y otros más, todos de méritos verdaderos.

Mañana darán dos espléndidas funciones: en la matiné la preciosa comedia de risa loca *El sexo débil* y por la noche la enorme producción del ilustre Linares Rivas, titulada *Co-habidas*.

Tenemos una seguridad absoluta del éxito de la pequeña temporada de comedia en el Trébol.

**Claudio Castro Saborio**  
 ABOGADO Y NOTARIO  
 Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

# Las cortaduras

Si la cortadura es pequeña, se lava con agua limpia, quitando con cuidado cualquier coágulo de sangre o materia extraña que pueda haber entrado en la herida.

Se juntan bien y firmemente los labios de la cortadura y se venda con una tela limpia de algodón.

Se empapa la venda, ya puesta, con una solución de ácido bórico.

Si se trata de una cortadura grande, que requiera los servicios de un médico, puede darse el mismo tratamiento hasta que venga éste.

**SARNA**  
 COMBATA ESA PICAZON o RASQUERA con el FAMOSO ACEITE VERDE y verá cómo destruye este horrible parásito

DE VENTA  
 Botica Oriental - Botica Francés - Gaité Hnos. Carretera: FARMACIA ESPAÑOLA de Lucas Marín

# De las bodegas de Alvarado y Cia. sustrajeron muchos materiales

La sustracción de muchos materiales, en su principal parte grandes rollos de alambre, de todo volúmen, fué descubierta por empleados honrados de la acreditada empresa Felipe J. Alvarado.

El robo está manifiesto y sus autores convictos y condenados.

Gracias a la inmediata disposición policíaca del cuerpo de investigación, pudo hallarse el cuerpo del delito.

Para ello se practicaron algunos registros en casas sospechosas, que dieron magnífico resultado.

La sumaria se está tramitando en la Alcaldía 1ª

**CASA**  
 Se vende una toda de madera en \$ 11,000 en San Pedro de Montes de Oca. Tiene al frente un balcón de 3 metros de ancho y a los lados balcones con vidrieras y en la parte superior un mirador con vidrieras. Consiste de un saguá, sala, comedor, 4 dormitorios, cocina, despensa. Tiene además un terreno de casi una manzana totalmente cultivado con duraznos, manzanos de 7 años, fresas rosales y toda clase de flores que da un rendimiento de unos 15 colones diarios con casi ningún gasto. El terreno está atravesado por una quebrada. La casa vale sola por lo menos \$ 16,000. Condiciones: parte al contado y el restante en mensualidades.—Dirigirse al señor Pedro F. Valenzuela, Oficina 109 varas al Norte del Royal Bank.

**HERNANDEZ Hnos**  
 FOTOGRAFIA EN TODOS LOS ESTILOS  
 FOTOGRAFIA EN COLORES  
 CÁMARAS FOTOGRAFICAS + PELICULAS  
 AMPLIACIONES ETC.

TELEFONO 690

**Imprenta María v. de Lines**  
 Se imprimen toda clase de Memorias, esquelas, tarjetas, folletos, etc.  
 Teléfono No. 285. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 161

**Gran realización de Coñes avelados Sacos finos para Café oro**  
 ALMACEN de RAMON MADRIGAL e HIJOS

**Depósito de Maderas de Orotina**  
 CALLE ALFREDO VOLIO  
 Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. Precios sin competencia. Visítenos hoy mismo  
**LEON Y RODRIGUEZ**

**TEATRO VARIADADES - Sábado 2 de Abril**  
 POR ULTIMA VEZ Y A PRECIOS POPULARES  
**Hedda Gabler**  
 LUNETA o BUTACA 0.50 céntimos  
 Domingo en la matiné: LOS MISTERIOS DE PARIS. En la noche: LEON MANSO (Estreño!)

**TEATRO AMERICA - Sábado 2 de Abril**  
 Gran acontecimiento! Concierto artístico del eminente pianista mejicano  
**José Conrado Tovar**  
 en combinación con el estreno de la linda ópera  
**Camino de espinas**

**TEATRO TRÉBOL**  
 SABADO 2 DE ABRIL. Corta temporada de Comedia  
 Hoy subirá a la escena la preciosa y alta comedia en tres actos  
**Tristes Amores**  
 Mañana domingo: La formidable obra COBARDIAS de Linares Rivas

**TEATRO MODERNO - Sábado 2 de Abril**  
**EL PESO DE LA PRUEBA**  
 POR MARION DAVES  
 Domingo en la noche, grandioso estreno de la más notable película  
**La sublime chacala** creación de PRISCILLA DEAN

**LA COLONIAL**  
 (PASAJE JIMENEZ)  
**Cacao puro Molido:**  
 De primera a 50 céntimos libra  
 De segunda a 40 " " "  
**Café Molido:**  
 De primera a 50 céntimos libra

**ROMULO TOVAR**  
**Abogado y Notario**  
 OFICINA:  
 Licenciado don Carlos Brenes Ortiz

**Por la Escuela de San Vicente de Moravia**  
 El Director de la Escuela de Moravia don Abelardo Quesada, abogadocuantista por la enseñanza en todo cuanto su ramo abarque, comenzó ayer un trabajo muy esmerado y que consiste en una serie de conferencias para la formación de Juntas de extensión escolar, y a fin de establecer discusiones y debates que aporten luces para un desarrollo perfecto en cuanto a los estudios que se lleven a cabo para su ampliación, ha circulado invitaciones entre distinguidas personalidades de la capital y de otros lugares, con objeto de dar seriedad e importancia a tan interesante iniciativa en favor de la enseñanza.

Hermosa nos parece la idea del señor don Abelardo Quesada y seguimos informado a nuestros lectores de tan magno asunto.

**Vueltos de la guerra**  
 Ponemos de nuevo a la orden de nuestra numerosa clientela  
**La Nueva Fábrica de Mozaicos**  
 Hicimos la guerra a los panameños, y hacemos hoy guerra a los oportunistas y acaparadores rebajando en un 10% el valor de nuestros artículos.  
 JIMENEZ & ALVARO  
 Apartado 138.—Teléfono 256.—150 varas al Oeste de la antigua Plaza de Ganado, San José.

**MATEO FOURNIER Q.**  
 DENTISTA  
 Oficina situada al costado Sur de la Callesita contigua al HOTEL WASHINGTON.—San José.

**RIVERA & Co**  
 CASA FUNDADA EN 1892  
 BAZAR DE CARTAGO Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.  
 LA DESPESA Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido  
 LA FAMA Nuevo Departamento de Géneros  
 LA COPA BLANCA Abarrotes, Licores y Refresquerías  
 Abarrotes - LA PROVIDORA - Licores  
 CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL

**AL COMERCIO**  
 Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.  
 H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».  
 GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA  
 Nota: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

**ADOLEO CAÑAS** Lic. cablegráfica ADOCANAS  
**CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA**  
 REPRESENTANTE DE:  
**G. AMSINCK & Co. Inc.** | **COMMERCIAL UNION**  
 New York - New Orleans | ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES  
 San Francisco, Cal. | Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes  
 Agente vendedor: **MANUEL V. BLANCO** Agente solicitador: **ANTONIO BAZO Y.**